

Exasperación de Inglaterra contra los neutrales, á los que se une Prusia (12 febrero). En los puertos del Reino Unido son embargados todos los buques rusos, daneses y suecos. Los almirantes Nelson y Parker pasan el estrecho del Sund en el Báltico (21 marzo), sin gran dificultad, porque la costa sueca no está defendida, y llegan á la vista de Copenhague: combate naval muy mortífero (2 abril); suspensión de hostilidades el 9; Dinamarca se retira del tratado de neutralidad armada, anulado por la muerte de Pablo I. El nuevo emperador de Rusia, Alejandro I, exige á Inglaterra y á las potencias del Norte un convenio basado en el principio que invocan los neutrales: «el pabellón cubre la mercadería» exceptuándose el contrabando de guerra; este convenio hace necesaria la visita de los buques. Las islas danesas y suecas serán restituidas por los ingleses (17 julio). — Los franceses pierden el Egipto. Diez y ocho mil ingleses, que han desembarcado en Abukir al mando del general Abercrombie, derrotan á Menou (8, 28 marzo, 9 abril); abandono del Cairo y hasta de Alejandría á los angloturcos (27 junio). El Egipto queda evacuado al cabo de tres años de ocupación (2 setiembre); solo una pequeña parte del ejército consigue llegar á Francia: las tropas inglesas permanecen en el país. — En el continente se completa la obra de pacificación general. El elector de Baviera se conforma con el tratado de Luneville, que le despoja, en provecho de Francia, de sus posesiones en la orilla izquierda del Rin. Despues del ataque de Olivenza y de la provincia portuguesa de Alentejo por el príncipe de la Paz, Portugal firma el tratado de Badajoz, dictado por Francia y España (29 setiembre, 7 vendimiario, año X). Tratado de San Ildefonso, por el cual España cede á Francia la Luisiana (1.º octubre). Hasta Inglaterra entabla en Londres preliminares de paz con Francia (1.º octubre). En París se firma la paz entre Rusia y España el 4, y entre Rusia y Francia garantizando ambas la república de las Siete Islas, el 8. Preliminares de paz entre Francia y la Puerta el 9. En Amiens se abre el congreso para celebrar la paz definitiva con Inglaterra.

Inglaterra. — Peligros interiores, consecuencia de la encarnizada lucha contra Francia durante ocho años: enorme aumento de la Deuda, que asciende á doce mil ciento nueve millones; espantosa escasez. Sedición popular, que devasta las ciudades y los campos. Ardimiento de la oposición parlamentaria contra Pitt, aunque había aumentado doblemente el comercio, las rentas y la marina de Inglaterra. Primera convocatoria del parlamento unido de los tres reinos: Pitt pide la emancipación para los católicos irlandeses, á quienes se la había ofrecido al obtener el acta de union. Negativa del rey, que es celoso

protestante. Dimisión de Pitt despues de diez y siete años de ministerio (8 febrero). — Se forma el gabinete Addington; lord Hawkesbury reemplaza á M. Grenville en Estado, ambos amigos y hechuras de Pitt. Nuevo acceso de locura del rey (febrero, marzo). — En el Indostan se adquieren territorios del nabab de Arcate, situados al Oeste de Madras. — Flinders completa el reconocimiento de la costa meridional de Nueva Holanda. — Primer acta del parlamento sobre la construcción de un camino de hierro. — Nuevo censo de población para Inglaterra y el país de Gales: 8,872,980; con Escocia 11,000,000.

Estados Unidos. — Tomás Jefferson, natural como Washington de Virginia, es el nuevo presidente (4 marzo): consagrado desde el año 1773 á la causa de la independencia y de la democracia, célebre por sus escritos filosóficos y políticos, hábil hacendista y diplomático, y vice-presidente de la Union desde 1797.

Francia. — A consecuencia del complot de la máquina infernal, se condena á ciento treinta republicanos al destierro por un simple senadoconsulto, pedido y obtenido en una sesión nocturna (4 enero). Descubiertos al fin los verdaderos autores del complot, se les entrega á los tribunales militares especiales, cuya formación suscita quejas del partido constitucional, sobre todo en el tribunalado. Son condenados á muerte y ejecutados varios de los conspiradores del 10 de octubre (9 enero). — Despues de celebrado el tratado de Luneville, se organiza la administración francesa en los países cedidos por el Imperio en la orilla izquierda del Rin (marzo); habrá cuatro departamentos: el de Roer, capital Aquisgran; el de Rin y Mosela, capital Coblenza; el de Mont-Tonnerre, capital Maguncia, y el del Sarre, capital Tréveris. — Se restablece la religión católica, obra del primer cónsul; le auxilia el concilio de obispos constitucionales celebrado en París el 29 de junio. El cardenal Consalvi firma el nuevo concordato en nombre de Pio VII (15 julio); ratificación del papa. Bonaparte ha obtenido la destitución de los antiguos obispos titulares; nueva división episcopal en sesenta sedes en vez de las ciento cincuenta y ocho; el Estado se encarga de la inspección de los cultos; se sustituye por un sueldo la dotación territorial que tenían los sacerdotes; la Iglesia consagrará la venta de los bienes nacionales; los arzobispos y obispos deben ser nombrados por el gobierno y recibir de la Santa Sede de la institución canónica. — El culto católico vuelve á ser público. — Para celebrar la paz general se dispone una gran fiesta el 18 brumario, año X; lord Cornwallis, plenipotenciario en el congreso de Amiens, obtiene una simpática acogida del pueblo de París. — Se renuevan los tratados con la regencia de Argel,

que recibe todavía un tributo (27 de diciembre). En el *Mercurio de Francia* se publica la *Atala* de Chateaubriand. — *Ideología*, de Destut de Tracy. — *Tratado de minerología*, de Haüy. — El periodista Rivalot muere en Berlín. — Telar inventado por Jacquart, hijo de un tejedor de Lion. — Exposición de la industria en París. Primera máquina de vapor. El nuevo censo de población de Francia arroja un total de 27,349,003 almas.

Holanda. — Nueva Constitución (octubre).

Rusia. — Los nobles se disgustan por las reformas militares: Pablo I, que apreciaba muchísimo y admiraba al primer cónsul, era odioso al embajador inglés. Complot fraguado por el conde de Palhen, gobernador militar de San Petersburgo; proyecto de asesinato oculto bajo un proyecto de abdicación forzosa, realizado en el palacio Miguel en la noche del 23 de marzo (12 en ruso). Advenimiento de su hijo mayor Alejandro I. — Sus primeros actos: suprime la cancillería secreta de Inquisición, la confiscación y el tormento; reduce los impuestos; llama á los desterados. Concede la libertad de imprenta y permite la introducción de libros franceses. — Anexión de la Georgia (25 setiembre). Guerra en el Cáucaso.

Suiza. — Constitución federal unitaria por influencia de Bonaparte.

1802

Inglaterra. — *Revista de Edimburgo*, fundada por los wighs (octubre).

Inglaterra, Francia y Turquía. — Lord Cornwallis y José Bonaparte, el plenipotenciario de Luneville, firman la paz en Amiens (25 marzo, 4 germinal): Inglaterra consiente todas las adquisiciones continentales de la República francesa, reconoce la existencia de las repúblicas secundarias y restituye las colonias francesas; pero obtiene en las Antillas la isla española de Trinidad y la de Ceylan, posesión holandesa que completa la dominación británica en las Indias; debe evacuar el cabo de Buena Esperanza y Malta, reservada para la Orden suprimida. — Tratado entre Francia y la Puerta (25 junio). — Restablécese la paz en los mares y en el continente.

Estados Unidos. — Se crea una escuela militar en Westpoin, al Norte de Nueva York. — Fulton, natural de Pensilvania, que trataba de interesar en sus descubrimientos á Francia é Inglaterra, particularmente en favor de sus aparatos de guerra submarinos, construye en París con auxilio de Livingstone, embajador de su nación, un gran buque de vapor. — El país de Ohio, al Oeste de Pensylvania, que los europeos no comenzaron á poblar hasta 1763, es admitido á formar parte de los Estados.

Francia. — Renace la prosperidad; estímulo para los trabajos;

industria, comercio exterior, canales, puertos, puentes, caminos y monumentos. — Magnífico invierno, afluencia de extranjeros, corte del primer cónsul. Matrimonio de su hermano Luis Bonaparte con Hortensia de Beauharnais, hija de su mujer (9 enero). Orden y reformas en la administración. El primer cónsul retira los primeros libros del código civil, preparados en 1801 por el consejo de Estado, y que fueron mal recibidos por el tribunalado. El nuevo presidente electo del cuerpo legislativo, Dupuis, autor del *Origen de todos los cultos*, es hostil al concordato como Gregorio y Dannon, que á pesar del primer cónsul han sido propuestos para los puestos vacantes en el Senado. — Breve viaje á Lyon, donde una dieta de italianos le proclama presidente de la República de Italia (26 enero); gran revista de los ejércitos de Italia y Egipto. Regreso á París: renovación por ministerio de la ley de una quinta parte del cuerpo legislativo y del tribunalado, por el escrutinio del Senado, favorable al gobierno. — Sesión extraordinaria para convertir en leyes el concordato, el tratado de Amiens y diferentes proyectos sobre instrucción pública, y creación de la Legion de honor, etc. (del 5 abril al 20 mayo). El cuerpo legislativo y el tribunalado adoptan el concordato y la ley reglamentaria de cultos bajo el nombre de *Leyes orgánicas* (8 abril, 18 germinal). Esta medida es objeto de un discurso memorable de M. Portalis ante el cuerpo legislativo, el mismo día en que el Instituto abre un curso sobre el siguiente tema: *Del espíritu y de la influencia de la reforma de Lutero*, en cuyo concurso obtuvo el premio en 1804 Carlos Villers. El primer cónsul inaugura el concordato en la iglesia de Nuestra Señora, el día de Pascua, con gran pompa y con todo el brillo de la antigua corte (18 abril, 28 germinal). Se restablece el domingo y las cuatro grandes fiestas religiosas: abandono del sistema de las décadas, si bien se conserva el calendario republicano. Senadoconsulto para conceder completa amnistía á todos los emigrados que vuelvan antes del 1.º vendimiario, año XI (26 abril). Se adopta por una gran mayoría el proyecto de ley que reorganiza la enseñanza (1.º mayo): fundación de cuarenta liceos, con cinco mil ciento veinte becas y un fondo anual de tres millones quinientos ochenta y cuatro mil francos; se restablece el estudio de las lenguas muertas; educación completamente militar. En el consejo de Estado se aprueba por catorce votos contra diez la creación de la Legion de honor, en el tribunalado por cincuenta y seis contra treinta y ocho, y en el cuerpo legislativo por ciento setenta contra ciento diez (19 mayo). — No habiendo el Senado prorrogado el consulado mas que por diez años (6 de mayo), el pueblo vota por el con-

sulado vitalicio: 3,568,885 votos de los 3,577,259 votantes. En el tribunalado, solo Carnot ha votado en contra. El Senado proclama á Napoleon Bonaparte primer cónsul vitalicio (2 agosto, 14 terminal). Modifícase la Constitución favorablemente para la autoridad monárquica (4 agosto): todos los colegios electorales de distrito y departamento serán elegidos con el carácter de vitalicios por las asambleas de canton, que representen solas al pueblo; el Senado, que se aumenta hasta ciento veinte miembros, puede modificar la Constitución y suspenderla, disolver el cuerpo legislativo y anular las decisiones de los tribunales; el tribunalado, reducido á cincuenta miembros, es como una seccion del consejo de Estado; la asamblea legislativa no sirve mas que para votar los decretos. El primer cónsul puede designar su sucesor. Además de las Tullerías tiene para residencia Saint-Cloud. Supresion del ministerio del Interior y de Instrucción pública. — El Senado se convierte en un cuerpo intermedio entre el príncipe y la nobleza. — Taganrog, situado en el fondo del mar de Azof, alcanza un lugar importante entre los primeros puertos comerciales.

1803

Alemania. — Muerte de Herder, autor de las *Ideas sobre la historia de la humanidad*.

Alemania, Austria, Francia, Prusia y Rusia. — La firme voluntad del primer cónsul, que se aprovecha sucesivamente de la ambición de Prusia y del orgullo de Rusia, potencia mediadora, hace que se resuelva, al cabo de un año de laboriosos esfuerzos, la complicada cuestión del arreglo del territorio, mediante la secularización de los principados eclesiásticos. Se cede á Prusia una parte de Westfalia y de Hesse, y se da el arzobispado de Salzburgo al antiguo gran duque de Toscana, el archiduque Fernando, á quien se nombra elector. Solo se conserva uno de los antiguos electores eclesiásticos, el de Maguncia, que es canceller del Imperio; pero su residencia se traslada á Ratisbona. Tres nuevos electores protestantes, los de Baden, Wurtemberg y Hesse. El colegio de las ciudades libres queda reducido á ocho miembros: Augsburgo, Neremberg, Ratisbona donde reside la dieta, Wetzlar donde reside desde 1688 la cámara imperial, Francfort, Lubeck, á los que son adjuntos Hamburgo y Brema que dependian de Hannover. Se establece un impuesto sobre el Rin para reunir las sumas necesarias para el pago completo de todas las indemnizaciones; la dieta de Ratisbona acepta estos acuerdos en 24 de marzo, pero muchas cuestiones quedan sin resolver.

Inglaterra y Francia. — Los ingleses se niegan á evacuar la isla de Malta (1.º marzo). Los franceses entran en Holanda y en

Hannover; Bonaparte cierra á los ingleses los puertos de Francia, Holanda y España, y hasta manda detener á varios súbditos de la Gran Bretaña. Nuevo proyecto de desembarco en Inglaterra: grandes preparativos en Bolonia. Bonaparte exige la alianza del rey de Nápoles, ocupa los Abruzzos y la Apulia, así como Ancona y Civitá-Vecchia en los Estados de la Iglesia. — Los ingleses toman á los holandeses, aliados de Francia, Surinam, Demerary y Essequibo en la Guayana (19 setiembre). — Napoleon impone la neutralidad á Portugal y España, que proporcionarán subsidios á Francia (30 de noviembre, año XII).

Inglaterra. — Disturbios en Irlanda (25 julio). — En el Indostan se empeña la lucha contra Holkar, jefe de un Estado que lleva su mismo nombre, en el país de los mahratas.

Estados Unidos. — Francia les cede la Luisiana por sesenta millones (30 abril). Se erigirá desde luego en Estado.

Francia. — Fundacion de una escuela militar especial en Fontainebleau (enero). Escuela de artes y oficios en Compiègne (febrero). — Restricción por la censura de la libertad de imprenta (27 setiembre). — Prueba del buque de vapor del americano Fulton en París (9 de agosto); pero el primer cónsul no se hará del invento para el proyecto de desembarco en Inglaterra.

Haiti. — Los franceses son rechazados hasta el Cabo por los negros Dessalines y Cristóbal y el mulato Petion. — Gran derrota de Rochambeau (noviembre). Venganza de los negros en los blancos y mulatos.

Islas Jónicas. — Nueva Constitución mas precisa (6 diciembre); influencia de Rusia.

Italia. — Muerte de Luis I, rey de Etruria (27 mayo). Su hijo, de edad de cuatro años, queda bajo la tutela de su viuda.

Prusia. — Permanece neutral entre Inglaterra y Francia.

Rusia. — Aumento de las fuerzas de mar y tierra. — Ukase para mejorar la instrucción pública (5 de febrero): se concede una subvención á las universidades de Dorpat, en Livonia, y de Vilna. Proyecto de creación de universidades en San Petersburgo, Kharkov y Kasan. — Ukase para favorecer la libertad de los campesinos (20 de febrero). — Odesa, ciudad fundada hace veinte años, tiene por gobernador un francés emigrado, el duque de Richelieu, al que deberá despues su prosperidad comercial (marzo). — Viaje alrededor del mundo por Krusenstern.

Suiza. — Acta de mediación del primer cónsul (19 febrero). La confederación comprenderá diez y nueve cantones; á los trece antiguos se agregan la Argovia, la Turgovia, San Gall, los Grisones, el país de Vaud y el Tesino. La dieta fe-

deral se reunirá alternativamente en las grandes ciudades. Cada canton tiene su Constitución particular. El landammann es el primer magistrado de la república. — Abolición de todos los privilegios de nacimiento y de localidad.

Turquía. — Los wahabitas, sectarios musulmanes que han tomado la Meca, amenazan el Cairo, que salvan los mamelucos; pero se apoderan de Medina (30 julio).

1804

Inglaterra. — Nuevo ministro Pitt (15 mayo). — El alemán Winsor obtiene privilegio de invención para el alumbrado de gas, invento debido casi al mismo tiempo al ingeniero francés Lebon y al ingeniero inglés Murdoch. — Primera Caja de ahorros establecida en Tottenham, en el Middlesex, por M. Priscilla Wakefield. Fundacion de la Sociedad Bíblica.

Austria. — Imprenta del Estado en Viena.

Francia. — Los chuanes emigrados en Londres preparan una conspiración contra el primer cónsul; Jorge Cadondal y su cómplice Pichegru pasan á París, donde inducen al general Moreau á tomar parte en el complot. Su arresto (15 febrero, 25 pluvioso). — Odioso acto de violencia y de cólera: el primer cónsul hace prender, en el granducado de Baden, en el castillo de Etteineheim, á tres leguas mas allá del Rin, al duque de Engghien, nieto del príncipe de Condé (15 de marzo); trasladado á Vincennes, una comision militar le condena á muerte, y es ejecutado en los fosos del castillo (20 marzo). Al general Pichegru se le encuentra extragulado en su prision del Temple (5 abril). El czar y el rey de Suecia, cuñados del gran duque de Baden, invitan á la dieta germánica á pedir á Francia satisfaccion por haber violado el territorio alemán (7 de mayo). — El cuerpo legislativo adopta el *Código civil* en tres libros y 2,281 artículos. — El tribunalado, el cuerpo legislativo y el Senado votan el imperio hereditario. Napoleon I es proclamado emperador en Saint-Cloud (18 mayo, 28 floreal). Un senadoconsulto modifica la Constitución: destruido el régimen de publicidad, las sesiones del Senado serán secretas, como las del consejo de Estado; monarquía militar, con los príncipes hermanos del emperador, José y Luis; con grandes dignatarios, un archicanciller y un architesorero, Cambaceres y Lebrun, ex-cónsules, y con mariscales, chambelanes y pajes. Aguila de los Césares. Por decreto imperial del 29 floreal (19 mayo), se nombran diez y ocho mariscales: Berthier, Murat, Moncey, Jourdan, Massena, Augereau, Bernadotte, Soult, Brune, Lan-es, Montier, Ney, Davoust, Bessieres, Kellermann, Lefebvre, Pignignon y Serurier. Durante sus diez años de reinado, Napoleon solo ha nombrado ocho nuevos

mariscales. Resultado del proceso instruido contra Jorge Cadondal: veinte sentencias de muerte y doce ejecuciones; Moreau, condenado a dos años de detención, es desterrado, y se trasladará a los Estados Unidos. Los sufragios del pueblo, expresados en registros, conceden la herencia de la corona imperial a la familia de Bonaparte: 3,572,329 votos contra 2,569 (6 noviembre, 15 brumario, año XIII). Pío VII llega a París para consagrar a Napoleón en la iglesia de Nuestra Señora (2 diciembre, 11 frimario). - Los gastos ascienden a setecientos millones, y los ingresos ordinarios a quinientos sesenta. Nuevos recursos financieros: veintidos millones del subsidio italiano, cuarenta y ocho del subsidio español, veinte de las cauciones y algunos millones de los bienes nacionales. - Restablecimiento de las contribuciones indirectas sobre los objetos de consumo, particularmente las bebidas, vinos, aguardientes, cerveza y sidra; creación de un personal perceptor bajo el título de Administración de los derechos reunidos; la percepción se hace en el punto de producción, se tasan las materias imponibles en los sitios en que son recolectadas y fabricadas. Solo en el Piemonte pagará impuesto la sal. - Los sabios Gay-Lussac y Biot hacen un viaje aeroestático. - Con el título de *Oupnekhai* traducción en extracto de los Vedas, libros sagrados y de mayor antigüedad de los Indios, escritos en lengua sanscrita y vertidos al francés por el orientalista Anguett Duperron. Muere en 1805.

Francia, Inglaterra, Austria, España, Rusia, Suecia y Turquía. - El emperador Alejandro pide que las tropas francesas abandonen el reino de Nápoles y la Alemania septentrional, y que se indemnice de sus pérdidas a la casa de Cerdeña (21 julio). - Cuando Napoleón recibe el título de emperador, el soberano de Alemania toma también el de emperador de Austria con el nombre de Francisco I (11 agosto). - Napoleón va al campamento de Bolonia, desde donde se propone lanzar su escuadra contra Inglaterra. Al día siguiente del santo de Napoleón (16 agosto, 28 termidor) se distribuyen cruces de honor al ejército en presencia de ciento cincuenta mil hombres. A causa de la muerte del almirante Latouche-Treville, que mandaba la escuadra de Tolon, se aplaza el desembarco hasta el invierno. - El emperador Alejandro deja toda relación con Francia (28 agosto). - El rey de Prusia quiere permanecer neutral (26 setiembre). Estrecha alianza de Suecia con Inglaterra (3 diciembre). - España, aliada de Francia, pierde tres galeones de América cargados de plata, que han sido apresados por los ingleses (5 octubre). España declara la guerra a Inglaterra (12 diciembre). - El embajador otomano sale de París el 13.

Haití. - El negro Jacobo Desalines expulsa a los ingleses y se hace proclamar emperador bajo el nombre de Jacobo I (8 octubre): reina como tirano.

Italia. - Pío VII restablece el orden de jesuitas en Nápoles y Sicilia (3 julio). - Napoleón exige la dimisión del ministro de Nápoles Acton.

Turquía. - Rebelión de las poblaciones cristianas de Servia, oprimidas por el bajá de Belgrado Pasvan-Oglon y por los beyes turcos; tendrán por jefe al hijo de un pastor de Bosnia, Czerni Jorge.

1805

Alemania. - Muerte de Schiller, á los cuarenta y seis años, poeta dramático é historiador de la *Revolucion de los Países Bajos* y de *La guerra de Treinta años* (9 mayo). Era amigo de Goethe y vivía como él en Weimar.

Inglaterra. - Aumenta el consumo de carbon de piedra en Londres: este año se han gastado 4,856 cargamentos que contenían 1,350,000 toneladas. Walter Scott es célebre ya por sus poesías tomadas de las leyendas gaélicas y por sus baladas.

Estados Unidos. - Reelección de Tomás Gefferson para la presidencia.

Francia, Alemania, Inglaterra, Austria, Holanda, Italia, Prusia y Rusia. - Napoleón quiere constituir sobre el modelo del Imperio todos los Estados inmediatos á Francia que el Directorio había erigido en repúblicas. Acepta la monarquía hereditaria de Italia que le ofrece el consejo de Estado de la República Cisalpina (18 marzo). A la princesa Elisa, hermana de Napoleón, casada con el senador Bacciochi, se la concede el principado de Piombino en Toscana. - Constitución mas monárquica de Holanda (15 marzo): el poder ejecutivo se confiere á Schimmelpenninck, pensionario de Estado. - Inglaterra organiza la tercera coalición. Tratado de alianza con Rusia (11 abril). - El emperador recibe en Milan la corona de hierro de los lombardos (26 mayo), y nombra virey á su hijo adoptivo Eugenio de Beauharnais. El senado de Génova pide la incorporación á Francia (4 junio). La pequeña república de Luca se convierte en principado para dársele al príncipe y la princesa de Piombino (23 junio). Napoleón vuelve á Bolonia (3 agosto): tiene ciento treinta y dos mil hombres, quince mil caballos y dos mil buques pequeños de transporte: solo espera que sus escuadras se hagan á la vela. «Si somos dueños de la travesía durante doce horas, escribía el 4 de agosto, Inglaterra habrá dejado de existir.» - Austria accede á la coalición (9 agosto). - La falta de Villeneuve, jefe de la escuadra de Tolon, que despues de combatir al almirante Calder para levantar el bloqueo del Ferrol al Noroeste de España retrocede hácia

Cádiz en vez de marchar sobre Brest, donde está bloqueado el almirante francés Ganteaume, y el conocimiento positivo de los proyectos de Austria, deciden á levantar el campamento de Bolonia (27 agosto). - Plan de la inmortal campaña de 1805. - Ochenta mil austriacos, al mando del archiduque Fernando y el general Mack, han pasado el Inn, invadido Munich y expulsado al elector, aliado de Francia (8 setiembre); treinta mil, al mando del archiduque Juan, ocupan el Tirol; y cien mil, á las órdenes del archiduque Carlos, avanzan sobre el Adige. Dos ejércitos rusos deben reunirse con los austriacos. - El rey de Nápoles firma con Francia un convenio de neutralidad (21 setiembre). - Actividad de Napoleón: un mes se transportan ciento cincuenta mil hombres desde el campamento de Bolonia á la frontera de Alsacia, con cuatrocientos cañones (27 agosto, 25 setiembre). El senado decreta una leva de ochenta mil hombres (23 setiembre, 1.º vendimiario, año XIV). Marcha de Bonaparte (24 setiembre). Organización del gran ejército en siete cuerpos; reserva de caballería al mando de Murat; guardia imperial, compuesta de setecientos hombres escogidos con artillería; granaderos de Oudinot. - El emperador se dirige hácia Baviera, á lo largo de los Alpes de Suabia, para envolver al general Mack. Violación del convenio de neutralidad prusiana, hecha por las tropas francesas al atravesar el territorio de Anspach en Franconia (3 octubre). Paso del Danubio (6 octubre): el emperador quiere tomar posición al otro lado entre los austriacos y los rusos. Campaña de quince días. Los cuerpos de ejército del general Mack, que se ha establecido en Ulm, son derrotados en Wertingen (8 octubre), en Gunzburgo (9 octubre), el 10 ocupación de Augsburg, y el 12 de Munich. Ney se apodera de Elchingen, al Nordeste de Ulm sobre la izquierda del río (14 octubre). Mack capitula con treinta mil hombres (20 octubre). - Massena detiene al príncipe Carlos en Italia y pasa el Adige, el Piave y el Tagliamento (octubre). - Pero el almirante Villeneuve pierde el combate naval de Trafalgar contra Nelson, á pesar del eficaz y heróico concurso del almirante español Gravina. Nelson muere en la batalla (21 octubre). - Napoleón, despues de Ulm, precipita su movimiento sobre Viena, adonde llega el 13 de noviembre. Marcha contra los austriacos y los rusos, que se han reunido en Moravia. Memorable victoria de Austerlitz en el día aniversario de la coronación del emperador (2 diciembre, 11 frimario): armisticio con los austriacos (6 diciembre); se permite á los rusos retirarse inmediatamente. - Durante las negociaciones para la paz con Austria, Napoleón firma tratados particulares con Baden, Wurtemberg y Baviera (10, 12, 20 diciem-

bre). Tratado con Prusia (15 diciembre), á la que se cede Hannover á cambio del marquésado de Anspach, destinado á Baviera, el principado de Neufchatel y el ducado de Cleves entre el Mosa y el Rhin y que contiene la plaza fuerte de Wesel sobre el Rhin. - Tratado de Presburgo con Austria (26 diciembre): Napoleón se reserva toda la Italia, la Istria y la Dalmacia; cede á Baviera los obispados de Eichstett y de Passau, la Suabia austriaca, la ciudad y el obispado de Augsburg, y el Tirol; Wurtemberg obtiene una parte de la Suabia y del Brisgau, y Baden una parte del Brisgau y de Ortenau; Austria reconoce como reyes á los electores de Wurtemberg y de Baviera; el soberano de Baden se contenta con su título de elector; los tres, libres de los derechos de origen feudal que ejercía sobre ellos el emperador, tendrán las mismas prerrogativas que el emperador sobre la nobleza inmediata de sus Estados. De este modo en una parte considerable de Alemania se centraliza el poder en beneficio de los soberanos territoriales. La indemnización para el Austria es muy escasa: secularizanse los bienes de la orden teutónica á título hereditario para uno de los archiduques. Este tratado, en cuyos límites hubiera debido Napoleón mantenerse, bien concebido para la tranquilidad de Italia y de Alemania, completa la humillación de Austria, comenzada en el tratado de Campo Formio y continuada en el de Lunéville. Consagra el Imperio, como el de Lunéville despues de la batalla de Marengo sancionó el Consulado. - Napoleón declara que Fernando IV de Nápoles ha dejado de reinar (27 diciembre): despues del combate de Trafalgar, este príncipe había infringido el tratado de neutralidad recibiendo de una escuadra anglo-rusa diez y ocho mil hombres (19 noviembre).

Francia. - Nueva tarifa de aduanas (6 febrero, 17 pluvioso). Se aumentan los derechos sobre el café, el azúcar, el cacao, el té, los artículos de lujo, el algodón, el hierro, etc. - El territorio genovés, incorporado á Francia (4 junio), formará tres departamentos: Génova, capital Génova; Montenotte, capital Savona, y Apénino, capital Chiavari. - Resuélvese la supresión del calendario republicano (9 setiembre, 22 fructidor): el año XIV no pasará del primero de enero de 1806, en el que se volverá al calendario gregoriano. - Mad. Stael escribe en Italia su *Covina*.

Rusia y Turquía. - Rusia obtiene la libertad de navegación en el Paso, río de Armenia (22 febrero), donde construye dos fuertes. Se renueva el tratado de alianza por nueve años (30 diciembre).

1806

Alemania. - *Mitridates* ócurador de todas las lenguas, por Adeling.

Inglaterra. - Muerte de Gui-

lherme Pitt, á los cuarenta y siete años (23 enero). Ministerio mas inclinado á la paz. Fox se encarga de la cartera de Estado; Granville, primer lord de la Tesorería, es el principal ministro; M. Windham entra en Guerra, y M. Gray en el Almirantazgo. - Congreve, oficial de artillería, inventa los cohetes que llevan su nombre (enero): se probarán contra los puertos de Francia. - La muerte de Fox (setiembre) será favorable al partido de la guerra. - La Compañía de las Indias hereda del último vástago del Mogol.

Estados Unidos. - Fulton navega en buque de vapor por el río Hudson.

Francia. - El año 1806 es el mas hermoso del Imperio, como el 1802 fué el mejor del Consulado. París recibe las banderas tomadas al enemigo (1.º enero). Napoleón asiste en Munich el 14 al casamiento de Eugenio Beauharnais con la princesa Augusta de Baviera. Recibimiento triunfal en París el 26. Se le da el título de Grande. El senado dedica un monumento á su gloria y á la del ejército. - Por decreto imperial se destina la iglesia de San Dionisio para sepultura de los emperadores, devolviéndose al culto la de Santa Genoveva (el Panteon) (20 febrero). - Restablecimiento del culto público y privado; el Tesoro se repone con las contribuciones impuestas á los países conquistados. Desde 1806 á 1814 estará al frente del ministerio de Hacienda un habitante y probo M. Mollin. Con un efectivo militar de cuatrocientos cincuenta mil hombres y con la necesidad de sostener servicios considerables, el presupuesto no pasa de setecientos millones y añadiendo los gastos de percepción ochocientos veinte. Extensione de los derechos de las contribuciones indirectas: restablecimiento del impuesto sobre la sal; nueva organización de la tesorería y del banco de Francia; liquidación de atrasos. Proyectos de obras de arte: se levanta en París la columna de la plaza Vendome, construida con el bronce de los cañones tomados al enemigo: se ha tomado el modelo de la columna de Trajano en Roma; arco del Triunfo en la plaza del Carrousel, terminación del Louvre y las Tullerías, arco de la Estrella, fuentes monumentales; canales del Ródano al Rhin y de este al Escalda; caminos de Tarara, Metz y Maguncia. Creación de la universidad imperial con un cuerpo docente con arreglo al proyecto de Fourcroy, administrador de instrucción pública (6 mayo). - Adóptase el código de procedimiento civil (9 mayo). - Se agregan los relatores al consejo de Estado: conocerá de todos los contratos hechos con el gobierno (junio). - Organización del Consejo de patronos y operarios en Lyon (18 marzo). - Exposición de la industria en París (setiembre, octubre). - *Los apóstodos de Jafa*, de Gros, dá principio á una reacción contra la escuela académica

de David. - Población: 29,107,425 almas.

Francia, Alemania, Austria, Holanda é Italia. - Fernando IV se retira á Sicilia (15 enero); Massena entra en Nápoles con José Bonaparte, hermano mayor de Napoleón, entonces de 38 años de edad (15 febrero); nueva organización del reino. El príncipe Eugenio, virey de Italia, ocupa los Estados venecianos cedidos por el tratado de Presburgo, y el general Molitor la Dalmacia. A pesar del tratado, los rusos, que hace dos años tienen guarnición en Corfú, se apoderan de las embocaduras del Cattaro (4 marzo). Sistema de imperio con reinos vasallos, grandes ducados y ducados, como en el Imperio germánico; los reyes y duques conservarán su calidad de grandes dignatarios del Imperio francés: se presentan al senado varias resoluciones para convertirlos en artículos de las Constituciones del Imperio (marzo, abril, junio). Estatuto constitucional de la familia Bonaparte (30 de marzo). José Bonaparte es nombrado rey de Nápoles y de Sicilia; solo Gaeta se le resiste, auxiliada por los ingleses. Luis Bonaparte será rey de Holanda (5 de junio). Anexion de Massa-Carrara al ducado de Luca, dado á Elisa, hermana del emperador; el ducado de Guastalla se concedió á su otra hermana, la hermosa Paulina, casada con el príncipe Borghese, que vendió muy pronto el ducado al reino de Italia por algunos millones.

Murat, marido de Carolina Bonaparte, obtiene el gran ducado de Berg y de Cleves (15 marzo). El principado soberano de Neufchatel se concede al mariscal Berthier (marzo), el de Benevento á Talleyrand, y el de Ponte-Corvo á Bernadotte, cuñado de José (junio). Napoleón se reserva en los Estados venecianos doce feudos bajo el título de ducados, cuatro en el reino de Nápoles, uno en el principado de Massa y tres en los países de Parma y Plasencia, los cuales dará sucesivamente á ilustres servidores, pero con derecho á una parte de la décima quinta de las rentas y una porción de los dominios nacionales. El archi-tesorero Lebrun obtiene el título de duque de Plasencia; el archi-canciller Cambaceres rehusa toda tierra ducal. Las dotaciones, los títulos de condes y de barones estarán afectos á los diferentes servicios civiles y militares. - Napoleón concluye de organizar su imperio y un nuevo sistema europeo, creando bajo la protección de Francia la confederación del Rhin (12 julio). Francfort será la sede de la nueva dieta. Prusia y Austria quedan exceptuadas. Habrá dos colegios: I. Colegio de los reyes, al que pertenecerán: 1.º el príncipe primado, ex-electores de Maguncia; 2.º el rey de Baviera, al que se le conceden las ciudades libres de Nuremberg y Ratisbona; 3.º el rey de Wurtemberg; 4.º el gran duque de Ba-

den; 5.º el gran duque de Berg, Murat; y 6.º el gran duque de Hesse-Darmstadt. II. Colegio de los príncipes: duques de Nasau-Usingern, Weilburgo; príncipes de Hohenzollern-Hechingen-Sigmaringen; príncipes de Salm-Salm, Salm-Kirburgo, Ysamurgo, Arcemberg, Lichtenstein y Leyen. La nobleza inmediata de los territorios de estos diversos Estados queda incorporada definitivamente, perdiendo los derechos soberanos de legislación, de jurisdicción suprema de alta policía, de impuesto y reclutamiento. Los príncipes reunidos en la confederación del Rhin notifican á la dieta de Ratisbona su separación del cuerpo germánico (1.º agosto): el Imperio de Alemania deja de existir al cabo de mil seis años. Francisco II abdica el título (6 agosto). - Con asentimiento de Bonaparte, Prusia toma posesion de Hannover.

Francia, Inglaterra, Estados Unidos, Prusia y Rusia. - El rey de Prusia, Federico Guillermo, pide que las tropas francesas repasen el Rhin (agosto), y excitado por la corte de la joven reina, Luisa Amelia, va á reunirse con el ejército (21 setiembre). - Prusia es el principal elemento de la cuarta coalición. - Napoleón sale de París el 26 setiembre: primeros éxitos en Schleitz entre el Saala superior y el alto Elster (9 de octubre); en Saalfeld (10 octubre). Los dos ejércitos prusianos son derrotados el mismo día, el uno por Napoleón en persona en Jena, sobre el Saala entre Weimar y Gera, y el otro en Auerstaed, cuatro leguas al Norte, por el mariscal Davoust (14 de octubre); muerte del duque de Brunswick, sobrino y discípulo del gran Federico; completa desorganización. Napoleón dirige la casa de Sajonia. Bernadotte vence á los prusianos en Halle (16, 17 octubre); Napoleón en Postdam (25 octubre) y en Berlin (28 de octubre). Capitulación del príncipe de Hohenlohe, y despues de Blucher en Lubeck (6 noviembre). Rendición de Lubeck (7 noviembre), de Custrin y de Magdeburgo sobre el Elba (8 noviembre). De la monarquía prusiana no queda mas que la Silesia y la Prusia oriental. - Como Inglaterra prohíbe el comercio á los neutrales en las costas de Francia y Alemania desde Brest hasta las bocas del Elba, Napoleón establece, por un decreto fechado en Berlin, el bloqueo continental (21 noviembre): se prohíbe á Francia y sus aliadas, y á los países ocupados por sus ejércitos, todo comercio con Inglaterra, así como también la entrada de toda mercancía inglesa. - Inútiles negociaciones de armisticio en las conferencias de Carlsburgo al Oeste de Berlin (noviembre); el baron Stein aconseja al rey de Prusia la guerra. - Entrada de los franceses en Polonia. Entusiasmo de los polacos: Murat y Davoust en Varsovia (28 noviembre). Napoleón firma en Posen el tratado haciendo rey al elector de Sajonia.

1807

Inglaterra. - El gabinete Grenville, que se había conservado en el poder despues de la muerte de Fox, se retira porque Jorge III rehusa las concesiones prometidas á los irlandeses (marzo). Ministerio Canning: disolución del parlamento; nuevas elecciones á los gritos de: ¡Abajo los papistas! - Mayoría considerable para el gabinete (junio). - No ha secundado á tiempo la coalición en el continente.

Inglaterra, Dinamarca, Francia, Polonia, Portugal, Prusia, Rusia y Suecia. - Una órden del gobierno británico decreta la confiscación de todos los buques que se dirigen á Francia ó á los países aliados de Francia (7 enero). - Campaña de invierno en Silesia: los franceses toman á Glogau y Breslau (7 enero). - Sitio de Dantzig. - Los franceses, amenazados de ser sorprendidos por los rusos en sus cuarteles de invierno

del Vístula, vencen primero en Mohrungen (25 enero), dos veces entre el Passarge y el Alle y junto al Alle en Hoff (5 y 7 febrero). Por último Napoleón gana en Eylau, con cincuenta y cuatro mil hombres contra setenta y dos mil, la mas sangrienta de sus victorias (8 de febrero): los rusos son perseguidos hasta las orillas del Pregel. — Maravillosa actividad de Napoleón en Osterode y en Finkenstein para alimentar el ejército, reclutarle y administrar el Imperio. Se organiza en Alemania un ejército de reserva de cien mil hombres contra el Austria, que rehusa su concurso: se comprará de cuarenta mil franceses, con alemanes, italianos, holandeses y españoles, al mando del mariscal Brune. Se trata de reanimar la industria y el comercio. Vigilancia sobre los periódicos de París; la Academia y la Opera; órden de expulsión de madama Stael, que publica su novela *Corina*. — Neutralidad absoluta impuesta a los suecos (18 abril). — Capitulación de Dantzig, después de haber resistido al mariscal Lefebvre desde el 19 marzo al 26 mayo. — Los rusos, que han vuelto a tomar la ofensiva, son derrotados en Heilsberg (10 junio) y completamente destruidos después en Friedland, el día del aniversario de Marengo (14 de junio). Soutl ocupa a Königsberg (16 de junio). Cuartel general de Napoleón junto al Niemen, en Tilsit. — Concede un armisticio al rey de Prusia y al emperador de Rusia (22 junio). Célebre entrevista de los dos emperadores en una balsa, en medio del Niemen. Tratados de Tilsit (8 julio): Napoleón devuelve al rey de Prusia el antiguo país de este nombre, la Pomerania, el Brandeburgo y la Silesia; Dantzig se reservará para ciudad libre; Prusia no conserva ya a Magdeburgo, sobre el Elba; las provincias de la izquierda de este río y el gran ducado de Hesse-Cassel forman un reino de Westfalia para Jerónimo Bonaparte, que ha conquistado la Silesia; reconstitucion de un Estado polaco con los ducados de Posen y de Varsovia bajo el título de gran ducado de Varsovia para el rey de Sajonia, que queda admitido en la confederación del Rhin; Alejandro I reconoce todas las creaciones europeas de Napoleón; los príncipes de Oldemburgo y Meklemburgo deben ser repuestos en sus soberanías; Rusia será mediadora entre Francia e Inglaterra, y Francia entre la Puerta y Rusia. Artículos secretos referentes a las bocas del Cattaro que Rusia debe restituir; a José Bonaparte, que debe ser reconocido como rey de las Dos Sicilias; y a Magdeburgo, que será devuelto a Prusia si el Hannover continúa siendo del rey de Westfalia. Convenios ocultos contra Inglaterra y Turquía, que Napoleón no espera ya dirigir desde la caída de Selim (9 julio). — Las operaciones militares han sido admirables; pero desde 1805 Napoleón, construyendo un edificio in-

menso demasiado rápidamente, como cimientos mal asegurados, se ha creado enemigos irreconciliables y solo tiene amigos impotentes ó dudosos. — Efectos del bloqueo continental: como Suecia se mantiene fiel a Inglaterra, Brune recibe órden de ocupar la Pomerania sueca y estar dispuesto a poner sitio a Stralsund (13 julio). Dinamarca se ve impelida a tomar parte en la coalición continental contra los ingleses. Desarrollo marítimo de Francia: ocupacion de las bocas del Cattaro, de las islas Jónicas y de Ragusa, de la cual toma posesion el general Marmont (14 agosto); construcciones navales en Texel, Brest, Lorient, Rochefort, Cádiz y Tolon. — Terribles represalias ejercidas por Inglaterra sobre Dinamarca, potencia pacífica, como la habia tomado ya contra Turquía (febrero-marzo); atentado al derecho de las naciones. Entrada de una escuadra en el Cattegat (1.º de agosto); en el Sund el 3; llegada delante de Copenhague el 16; tres dias y tres noches de bombardeo, por haber negado a los ingleses la escuadra y un arsenal reputado por muy rico (2, 3, 4 setiembre). — Indignacion de Europa. — Austria adopta la política continental de Napoleón contra Inglaterra (tratado de Fontainebleau, 10 octubre), así como tambien Dinamarca y Prusia. Excita a Alejandro I para que quite a los suecos la Finlandia y le hace esperar las provincias turcas del Danubio. Reorganiza la escuadrilla de Bolonia y envia al general Junot con veintitres mil hombres a tomar posesion de Portugal, débil aliado de Inglaterra (17 octubre). La familia de Braganza se embarca para el Brasil (27 noviembre). Junot en Lisboa el 30. — Nuevas órdenes del gobierno inglés completan el bloqueo marítimo (11 octubre): todos los buques destinados a los puertos del Imperio francés deben primeramente dirigirse a Inglaterra y pagar un impuesto. Declaracion de guerra a Rusia, que pide satisfaccion por Dinamarca y la paz con Francia (diciembre). En las Antillas ocupacion por los ingleses de las colonias danesas de Santo Tomás, San Juan y Santa Cruz (27 diciembre). — Napoleón declara desnacionalizado y buena presa a todo buque que haya abordado en Inglaterra ó sus colonias (17 diciembre).

España y Francia. — En España un rey imbecil, una reina adúltera y un indigno favorito, el príncipe de la Paz. Por el tratado secreto de Fontainebleau, Napoleón reparte el Portugal con España (27 octubre). Arresto del príncipe de Asturias; escenas vergonzosas; degradacion de la familia real. **Estados Unidos.** — Fulton ha experimentado la fuerza del vapor: en cuatro dias un buque ha recorrido el doble trayecto desde Nueva York a Albany, sobre el Hudson, ida y vuelta. **Francia.** — Después de la bre-

ve reunion del 16 agosto al 21 setiembre, se suprime el tribunal; depuracion de la magistratura; institucion del tribunal de cuentas; nuevo código de comercio; creacion de títulos de nobleza hereditaria para recompensar los servicios civiles y militares, principados, ducados, condados y honras; se podrán constituir mayorazgos para los hijos mayores de los nuevos nobles; aumento del número de curas en los campos. Napoleón pide a cada clase del instituto detallados y profundos informes sobre la marcha de las letras, las ciencias y las artes desde 1789. Restablecimiento del ceremonial de la antigua corte. — Napoleón marcha a Italia (16 noviembre), y por dondequiera que pasa dispone obras de utilidad pública, en Milan, Venecia, Udina, Palma Nova y Mántua. — La regente de Etruria abdica, y este país se anexiona a Francia (12 diciembre). — El decreto declarando desnacionalizado a todo buque que haya abordado en Inglaterra ó sus colonias está fechado en Milan (17 diciembre). — Eugenio de Beauharnais recibe el título de príncipe de Venecia. Obras para establecer la comunicacion entre Génova y el Piamonte, y entre este y Francia. Regresa a París (1.º enero 1808). — *Historia de las repúblicas italianas*, por Sismondí. — La Academia de Ciencias corona los trabajos de Davvy sobre la electricidad. — Chateaubriand publica *René*. **Haití.** — El mulato Petion se proclama en Puerto Príncipe presidente de la república de los mulatos: Enrique Cristóbal continua siendo el jefe de los negros. **Turquía, Inglaterra y Rusia.** — Atrevido ataque de los rusos y los ingleses contra el Imperio otomano; tres cuerpos de ejército rusos han pasado el Dniester; el almirante inglés Duckworth fuerza el paso de los Dardanelos (19 febrero). Terror en Constantinopla; el embajador de Francia, general Sebastiani, con los oficiales franceses de artillería y de ingenieros apoyan a Selim III. Impotente demostracion de Duckworth delante de Constantinopla (2 marzo). — Los ingleses se apoderan en Egipto de Alejandría (20 marzo). — Los servios han tomado Sabacz y Nissa (febrero) y se reunen con los rusos. — Destitucion de Selim III, odioso a los ulemas y los genizaros, a los cuales queria reformar dejándoles menos fuerza (29 de mayo). Es relegado al serrallo. Advenimiento de su primo Mustafá. — Los ingleses son echados de Alejandría (22 setiembre).

1808

Austria. — Armamentos considerables: se pone en vigor la conscripcion; reorganizacion de la *landwehr*; *landsturm* ó armamento en masa. **Dinamarca.** — Muerte de Cristian VII a los sesenta años, después de cuarenta y dos de reinado (13 marzo). Le sucede su hijo Federico VI.

Francia. — Organización de la nueva nobleza por decreto imperial (1.º marzo); diez y ocho títulos de ducados. Nueve recuerdan nombres de tierras venecianas: Dalmanio, Soutl; Istria, Bessieres; Friul, Duro; Bellune, Vichor; Conegliano, Moncey; Trevisa, Mortier; Vicencia, Caulincourt; Pádua, Arrighi; Rovigo, Savary. Nueve son recuerdos de gloria personal: Valmy 1792, Kellermann; Castiglione 1796, Augereau; Rivoli 1797, Massena; Montebello 1800, Lannes; Elchingen 1805, Ney; Auersstedt 1806, Davoust; Dantzig 1807, Lefebvre; Ragusa 1807, Marmont; Abrantes 1807, Junot. — Fundacion de la universidad imperial (17 marzo, 17 setiembre). M. Fontanes es el primer rector. — Fatal resolucion de Bonaparte respecto a los Borbones de España y al gobierno pontificio: quiere cambiar la dinastía en España y apoderarse de los Estados romanos, cuyas legaciones están reunidas ya al reino italiano. Tendrá para estas empresas un millon de soldados. — Necesitando de la alianza rusa, Napoleón deja a Alejandro tomar la Finlandia al rey de Suecia (febrero). — Primera obra, de largo tiempo desconocida, del reformador socialista Carlos Fourier, hijo de un traficante en paños de Besanzon: titúlase *Teoría de los cuatro movimientos*, y sienta ya el principio de asociacion de los hombres en capital, en trabajo y en talento, por grupos, series y falanges, por medio de la atraccion apasionada, la cual considera como principio social. **Francia, Inglaterra, España, Italia, Portugal y Rusia.** — Napoleón se vale odiosamente de la astucia con España, tratando de decidir la fuga de Carlos IV a América (febrero). Entrada de Murat con un ejército en España (10 marzo). Insurreccion en Aranjuez para impedir la fuga del rey en la noche del 17 al 18 marzo; de ella resulta la caída del príncipe de la Paz, Manuel Godoy, el 19, y la abdicacion del rey en favor del príncipe de Asturias, Fernando VII. Murat difiere el reconocimiento del nuevo rey; los franceses entran en Madrid el 23. Bajo pretexto de pronunciarse como árbitro entre los dos reyes, Napoleón los atrae a Bayona (abril). — En Italia manda ocupar la ciudad de Roma, a causa de haber sido amenazado con la excomunion por Pio VII (2 abril), y se apodera de las legaciones de Urbino, Ancona, Macerata y Camerino. Un senadoconsulto dispone se anexionen al Imperio los ducados de Parma y Plasencia y el llamado hasta entonces reino de Etruria (24 mayo); formacion de cuatro nuevos departamentos: Ombrone, capital Siena; Arno, capital Florencia; Mediterráneo, capital Liorna, y Taro, capital Parma. — Llegada a Bayona de Fernando VII y de Carlos IV (20 y 30 abril). Carlos abandona la corona mediante la promesa de un lujoso retiro en Francia; Fer-

nando no cede sus derechos a la familia Bonaparte hasta haber sabido que la sublevacion de los españoles en Madrid ha sido victoriosamente reprimida por los franceses (2 mayo). Desgraciada eleccion de José Bonaparte para el trono de España. La insurreccion y la muerte amenazan por todas partes a los franceses; la junta de Sevilla organiza la resistencia en nombre de Fernando VII (27 mayo). José Bonaparte entra en España con nuevas fuerzas (9 julio). Inglaterra, aliada de la junta de Sevilla, envia tropas a las órdenes de Wellesley y Moore (4 julio). — Murat recibe la corona de Nápoles, a la cual renuncia el nuevo rey de España, y cede a Napoleón su gran ducado de Berg (julio). Victoria del mariscal Bessieres en Medina de Rio Seco, al Noroeste de Valladolid (14 julio). Humillante capitulacion del general Dupont en Bailen, al Nordeste de Andalucía (20 julio). José se retira forzosamente a Burgoz (1.º agosto). Heroica resistencia de Zaragoza, dirigida por Palafox; los franceses se ven obligados a levantar el sitio (15 agosto). — Llegan a Portugal catorce mil auxiliares ingleses al mando de Wellesley (31 julio). Batalla sin resultado en Vimero (21 agosto). Junot, cercado en Lisboa, firma la capitulacion de Cintra y evacua el Portugal el 30. Napoleón manda venir sesenta mil hombres acantonados en Prusia (3 julio), y por un tratado allana las diferencias que existen entre los dos Estados (6 setiembre). Leva de ciento sesenta mil hombres (4 setiembre). — Napoleón llega a Erfuth (27 setiembre, 14 octubre); preséntase a los soberanos de los Estados de la confederacion del Rhin, visitando la corte de Weimar, ilustrada todavia por Wieland y Goethe, que recibe en Erfuth de Bonaparte la condecoracion de la Legion de honor. Entrevista con Alejandro. Los dos soberanos del Occidente y del Norte se garantizan la submission de Europa: Napoleón marchará a España, y Alejandro atacará la Suecia. — Napoleón lleva a España ochenta mil soldados veteranos procedentes de Alemania (7 noviembre). Victorias en Burgos, el 10; en Espinosa, en la cordillera de los Cantabros, el 12; en Tudela, al Sudeste de Navarra, el 23; en Somosierra, en los inexpugnables desfiladeros situados entre Castilla la Vieja y Castilla la Nueva, el 13. Entrada de Napoleón en Madrid (4 diciembre). Indulto general. Decretos para la abolicion de la Inquisicion, la reduccion en dos terceras partes de los conventos, aumento del sueldo a los curas, garantizar la deuda pública, y restitucion a las provincias de las cantidades que les cuestan la permanencia de los franceses y la insurreccion; abolicion de los derechos feudales; supresion de los derechos entre provincia y provincia, que serán reemplazados por aduanas en las fronteras; organizacion del tribunal de casacion, que será seguida de la

abolicion de todas las justicias señoriales y particulares (4 diciembre). A pesar de estos beneficios, Napoleón tendrá continuamente contra sí al partido de la Independencia nacional y al de la religion, a la junta de Sevilla y a los frailes. Capitulacion de Rosas el 6 y de Barcelona el 17. Los ingleses desembarcan en la Coruña y marchan sobre Saldaña, al Noroeste de Burgos (15 diciembre). — Napoleón sale de Madrid el 22. — El rey de Prusia debe a las peticiones de Alejandro la evacuacion de su territorio por los franceses. **Italia.** — Joaquín Murat ha hecho su entrada real en Nápoles (6 setiembre). **Prusia.** — Nueva organizacion del ejército. Abolicion de los privilegios concedidos al nacimiento para conferir los grados (6 agosto): desde el 10 de octubre de 1807 no se daban ya los destinos del gobierno sino a los que se hacian acreedores a ellos por su mérito, sin consideracion a los títulos de nobleza. **Rusia y Suecia.** — Con asentimiento de Napoleón, Alejandro despoja de la Finlandia (18 marzo) a su cuñado Gustavo IV, que por un convenio renuncia a todo el país situado al Este del río Kemi (19 noviembre). — Gustavo IV, descontenido de los guardias suecos, los degrada. **Turquía.** — Un bajá fiel a Selim III, Barayctar, promueve una sublevacion; destitucion de Mustafá IV (28 julio). Pero Selim III muere extrangulado en el serrallo. Barayctar hace proclamar a Mahmud II; se hace odioso a los genizaros por favorecer, como en tiempo de Selim, a un cuerpo rival, los seymens. Los genizaros hacen en ellos una espantosa carnicería (14 noviembre); incendio de algunos barrios de Constantinopla; entrada en el serrallo. Barayctar, antes de perecer abrasado en su palacio, ha mandado dar muerte a Mustafá el 16. Mahmud promete suprimir el cuerpo de los seymens.

1809

Alemania, Inglaterra, Austria, España, Francia, Italia, Portugal y Rusia. — Soutl derrotado a veinte mil ingleses cerca de la Coruña, que capitula (19 enero). Saint-Cyr se apodera de Tarragona, después de tomar el campamento atrincherado del Llobregat; Victor hace rendir las armas delante de Tarragona al cuerpo de Venegas, atrevido guerrillero. José vuelve a Madrid el 22; el emperador llega a París el 23; el mariscal Soutl entra en el Ferrol el 27, y después en Vigo, marchando luego a Portugal, contra Oporto, que toma el 29 de marzo. Sitio memorable de Zaragoza, comenzado después de la batalla de Tudela en noviembre de 1808; ocho meses de ataque, veintiocho dias de trinchera abierta y veintitres de lucha en las calles, en las casas, en los monasterios y las iglesias: capitulacion

concedida a Palafox (21 febrero). Victoria de Gouvion Saint-Cyr cerca de Tarragona (25 febrero); de Sebastiani en Ciudad Real (27 marzo), y de Victor en Medellín, en el camino de Badajoz, el 28. Los portugueses y los españoles atacan la Guyana, auxiliados por los ingleses desde el 12 enero. Los ingleses toman en las Antillas la Martinica (24 febrero). — Guerra inminente con Austria desde febrero. — Napoleón forma de la Toscana un gran ducado para su hermana Elisa, princesa de Luca y de Piombino (2 marzo), y cede el gran ducado de Berg al hijo menor del rey de Holanda, Luis Bonaparte, reservándose la administracion. Creacion de una escuela de caballeria en Saint-Germain en Laye (8 marzo). — El archiduque Carlos anuncia las hostilidades (9 abril). Guerra de la quinta coalicion: eff las dinastías, los pueblos, el sacerdocio y el comercio prodúcese una reaccion contra el Imperio francés. — Los brulotes del coronel Congreve destruyen doce buques franceses delante de la isla de Aix, en la desembocadura del Charente (12 abril). — El archiduque Carlos pasa el Inn (9 abril) y se apodera de Munich. Napoleón se halla el 18 en Ingolstadt. Victoria de Abensberg al Este de Ingolstadt el 20; toma de Landshut sobre el Iser el 21; combate heroico sostenido en Eckmuhl por Davoust el 22; toma de Ratisbona el 23; Victoria de Napoleón en un talon. Victoria de Ebersberg, en la confluencia con el Traun. Napoleón llega a la vista de Viena (10 mayo); comienza el bombardeo; el archiduque Maximiliano capitula el 13. — Insurreccion nacional del Tirol, promovida el 8 de abril por Andrés Hofer; Lefebvre entra en Inspruk (19 mayo). — En el Norte de Alemania, las asociaciones llamadas Tugend-bund (lazos de virtud) provocan la insurreccion en nombre de la patria alemana; excursiones armadas de los comandantes prusianos Katt y Schill, de Doerenberg y del duque de Brunswick Oels (desde el 3 abril al 31 mayo). Napoleón decreta en Viena la anexión de los Estados romanos al Imperio (17 mayo). — Como el gran ejército austriaco se halla en Moravia, Napoleón pasa al Danubio. Sangrientas jornadas de Aspern y de Essling, donde muere el mariscal Lannes (21, 22 mayo): la rotura de los puentes no ha permitido combatir mas que a una parte del ejército. En cuarenta dias de admirables trabajos, la isla Lobau se convertirá en una formidable plaza de armas. — No teniendo los polacos el apoyo de los rusos, pérfidos aliados de Napoleón, no pueden impedir que Varsovia caiga en poder del archiduque Fernando (fin de abril). — Las tropas de Italia a las órdenes del príncipe Eugenio, detenidas algun tiempo por el archiduque Juan en Sacila, al Este del Piave (10 abril), le derrotan en Caldiero el 29; le persiguen sobre el Piave (8 de ma-

yo) y sobre el Tagliamento el 10; ocupacion de Trieste el 18; toma de los atrincheramientos en Malborghetto y Tarvis, en los Alpes Julianos; cuartel general al otro lado de los Alpes, junto al Drave en Villach, el 20. Eugenio está en Laybach, sobre el Save, el 22; vencedor de Jellachich el 25, estará sobre el Muhr en Leoben el 26, y mientras el archiduque Juan se echa sobre Hungría, hace su union con el gran ejército en Estiria, cerca del Sommering sobre el Muhr, el 27. — Marmond, que guardaba la Dalmacia, marcha tambien a reunirse con el gran ejército en Leybach (3 junio) y Grotz en Estiria el 24. El papa opondrá su excomunion a las violencias de Bonaparte (10 junio). — Quince mil sicilianos é ingleses amenazan a Nápoles (12 julio). Priision del papa, que es llevado a Savona el 6 julio. — En Alemania se reprimen las insurrecciones del Tirol, de Voralberg y de la Alemania central (junio). — Victoria de Eugenio sobre el archiduque Juan en Raab (14 junio); toma de Raab; sitio de Presburgo por Davoust el 27. — El gran ejército pasa el Danubio (4 julio). Memorabile jornada de Wagram el 6; armisticio de Znaim en Moravia (11 julio); las conferencias para la paz durarán mas de dos meses. — Inglaterra, que en Africa ha quitado a los franceses el Senegal, se apodera tambien de Flessinga (15 de agosto), que conservará cuatro meses. — En España Suchet derrota al español Blake, cerca de Zaragoza (15 junio), y al Sudeste, en Belchite, el 18. Penosa lucha sostenida por el rey José en Talavera de la Reina sobre el Tajo contra Wellesley, que será nombrado vizconde de Wellington (28 julio). Jourdan, Victor, Soutl, Ney y Mortier no están de acuerdo. Venegas es vencido por Sebastiani en Almonacid, al Sudeste de Madrid (21 agosto). Nada decisivo: seria necesaria la presencia de Napoleón. — Atentado del alemán Stars en Schoenbrunn contra Napoleón; el príncipe de Lichtenstein firma el tratado de Viena en nombre de Austria (14 octubre). La confederacion del Rhin se ensancha con el país de Salzburgo y una parte de la alta Austria; Sajonia con el territorio de Bohemia; el gran ducado de Varsovia con la nueva Galitzia y Cracovia, y Rusia con una parte de la antigua Galitzia; el Imperio francés conserva bajo el nombre de provincias Ilirias los países de Goritz sobre el Isonzo, Trieste, Carniola, Villach, una parte de la Croacia, el litoral húngaro, la Istria austriaca y la orilla derecha del Save, que será el limite entre los dos Estados; Austria se adhiere al sistema continental contra Inglaterra. — Victoria de Soutl en Ocaña al Sudeste de Aranjuez (19 noviembre). Andalucía queda abierta para los franceses. — Notable accion en Alba de Tormes, al Sudeste de Salamanca, el 25. Ocupacion de Gerona (10 diciembre).